



## Agir ici

### Sommaire



**Randonnées CCFD** dans le Val d'Oise le 3 juillet.



**Bilan Carême** mardi 1er juin.



**En ce printemps pascal**, « marchons en chantant ».



Webinaire sur **la région du Mékong**



**Haïti**, interview de Jocelyne Colas, à la tête de la commission Justice et Paix.



**Tombola 62 ans** Billet à seulement 2€.



**Promesses d'Eglise** webinaire Jeudi 17 juin 20h.



**Animation CCFD** avec Bury-Rosaire les 4èmes



**Collecte de rue** les 12 et 13 juin.



Septembre grande campagne sur le thème de la «**Justice climatique**» !



Autorisation suspendue de la **raffinerie de Total** à la Mède.



Le dioxyde de titane

L'agenda CCFD

### Randonnées dans le Val d'Oise

Finalement, ce sera le **samedi 3 juillet**, crise sanitaire oblige, que nous irons à la rencontre des personnes qui se mobilisent déjà sur des alternatives, à l'exemple du 7 à Montmorency (cf N° précédent d'infos 95). **Trois parcours** sont prévus : une boucle à pied Montmorency, Groslay, Montmagny retour Montmorency. Une boucle sur Argenteuil toujours à pied. Et un circuit en vélo au départ de Cergy. Tout le monde se retrouvant en fin d'après-midi à Montmorency.

**Nous avons besoin de vous !** Vous êtes intéressés pour organiser cette randonnée, vous connaissez des lieux et des projets alternatifs pour une transition écologique et sociale, vous souhaitez y participer en tant que simple randonneur...

Contactez-nous à [ccfd95@ccfd-terresolidaire.org](mailto:ccfd95@ccfd-terresolidaire.org)

Vous pouvez vous inscrire [ici](#)

[C'est quoi le festival des alternatives](#)

### Bilan Carême

Comme 2020, cette année restera un temps extraordinaire dans la vie de notre association. Il a fallu nous adapter à la crise sanitaire qui a rendu impossible la venue des partenaires et les animations en présentiel.

Nous nous sommes mobilisés pour un carême vivant, un carême de rencontres et d'ouverture au monde. De nombreux webinaires ont été proposés ce qui a permis à un large public de découvrir l'actions de nos partenaires.

Nous vous proposons **un temps de relecture** et de bilan le **mardi 1er juin** de **18h** à 19h30 en visio conférence [Lien ici](#)

**NOUS MARCHONS TOUS SUR LA MEME TERRE.**



## Eglise

### Printemps pascal !

« Et dans le cœur, j'avais la brise et les oiseaux. Tous m'ont dit : « Il est temps, ma petite âme sourde, écoute, écoute dans le vent, dans le sol de la route, les pas du fiancé qui vient des bois nouveaux. » Marie Noël .



Marie Noël est à l'« écoute des pas du fiancé qui vient des bois nouveaux. » **L'Esprit nous appelle à nous mettre à l'écoute** de Celui qui vient du bois de la croix.

Marie Noël avait, dans son cœur, « la brise et les oiseaux ». Depuis plus d'une année, nous affrontons l'ouragan de la pandémie, lequel s'ajoute aux tempêtes des inégalités, sous le regard des oiseaux de mauvais augure à la recherche « des profits aux dépens de la terre et des pauvres\*.»

Mais au milieu de ce monde qui est le nôtre, au cœur-même de nos solidarités, de « notre lutte pour la justice, l'amour et la paix\* », se tient, depuis le premier matin de Pâques, Celui que, avouons-le, nous ne connaissons ou ne reconnaissons pas.

Marie Noël s'est laissée interpeller : « Ecoute, écoute dans le vent, dans le sol de la route », comme une invitation à ne pas faire de bruit, à **écouter les pas du Seigneur** qui marche sur nos routes, qui marche près de nous.

« Il est temps, ma petite âme sourde » : les fêtes de l'Ascension et de la Pentecôte approchent. Alors, il ne sera pas temps de rester là et de regarder vers le ciel (Ac 1, 11) mais bien temps que, sous la conduite de l'Esprit Saint, « nous nous laissions saisir par la charité du Christ. Il est l'heure de la charité ! De faire vivre une « Eglise en sortie ». C'est-à-dire une Eglise attentive aux aspirations, aux espoirs, aux détresses et aux souffrances des personnes, particulièrement les plus fragilisées, oubliées et pauvres. \*\* »

En ce printemps pascal, sur cette route de la charité et de la solidarité, « **marchons en chantant\*\*\* !** » car jaillissent, depuis le matin de Pâques, la Joie et l'Espérance !

\* « Laudato si', Prière pour notre Terre » du Pape François

\*\* « Saisis par la charité » de notre évêque, Stanislas Lalanne

\*\*\* « Laudato si' », § 244

Pierre Marie Reynès, aumônier diocésain

### Webinaire sur la région du Mékong

Devant l'impossibilité de faire venir des partenaires cette année, nous avons été conviés à les rencontrer et à découvrir les réalités de leurs pays, à travers l'expérience de terrain d'un chargé de mission du CCFD-Terre solidaire. Après le Brésil, le Tchad, puis Haïti, un quatrième webinaire est en cours de préparation, pour **rencontrer nos partenaires** de la région du Mékong. Il aura lieu **début juin**. Nous vous communiquerons la date dès que possible.

## Là-bas et ici

### Haïti, justice et paix

Ce matin de fin avril 2021, Jocelyne Colas vient d'apprendre avec joie la libération des six derniers otages d'un groupe de dix religieux et laïcs enlevés quinze jours plus tôt.

Dans une société Haïtienne frappée par la délinquance, Jocelyne Colas fait partie de ces personnes qui n'ont pas baissé les bras. **A la tête de la commission Justice et Paix d'Haïti**, elle défend les prisonniers, lutte contre l'impunité et milite pour une justice forte et équitable. Elle nous explique pourquoi la paix, "ce n'est pas seulement vivre tranquillement".

Le réseau Justice et Paix comprend 4 000 membres en Haïti

Justice et Paix conduit un travail de plaidoyer pour la réforme de la justice. «Nous voulons qu'elle fonctionne mieux. C'est un travail de titan, face à la corruption, l'impunité, le manque de ressources humaines et d'indépendance face au pouvoir exécutif». Justice et Paix, tout au long de son parcours, a été **soutenu par le CCFD-Terre Solidaire**.

[Retrouver l'article complet](#)



### 60 ans

A l'occasion des 60 ans du CCFD-Terre Solidaire, nous organisons pour la première fois une Tombola exceptionnelle sur tout le territoire en France.

Avec un billet à seulement **2€**, on peut tenter de gagner un voyage pour deux d'une valeur de 5000 euros, 1er prix des 18 prix remarquables qui sont à gagner. C'est surtout une action originale et solidaire : les fonds collectés seront reversés à notre association CCFD-Terre Solidaire afin de soutenir **un grand programme de Transition vers une agroécologie paysanne** à l'échelle mondiale : le TAPSA.

Les billets sont disponibles au local d'Argenteuil  
Téléphone 01 34 16 50 50, nous écrire à [ccfd95@ccfd-terresolidaire.org](mailto:ccfd95@ccfd-terresolidaire.org)



### Promesse d'Eglise

Le CCFD propose aux personnes intéressées pour tenter de mettre en place une démarche promesses d'Eglise dans leur diocèse de participer à un **webinaire Jeudi 17 juin 20h-21h30**. Il permettra d'échanger sur des propositions et manières de faire pour amorcer un groupe promesse d'Eglise. Vous pourrez aussi y découvrir des outils d'animation. Si vous participez à ce premier webinaire, vous serez fortement invité-e à participer aussi au weekend Eglise au début de l'année 2022. Participation sans inscription.

[Cliquez ici](#) pour rejoindre la réunion

[En savoir plus sur Promesse d'Eglise](#)



## Agir ici

### Bury-Rosaire : Éducation à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale

En 2020, puis à nouveau cette année, L'Ensemble Scolaire Mariste Bury-Rosaire, à St Leu et à Margency, a souhaité organiser un événement pour présenter le CCFD Terre Solidaire aux classes de 1ère soit 8 classes d'environ 30 élèves chacune.

En accord avec l'école, l'animation comportait **3 parties** : une présentation du CCFD, un jeu « la rivière du doute » avec comme sujet la faim et le réchauffement climatique et permettait d'ouvrir un débat sur ce qu'il était possible de mettre en œuvre, notre campagne de Carême avait pour thème, faut-il le rappeler, « Contre la faim, l'heure de l'écologie intégrale a sonné – le temps des solutions ».



Cette animation était prévue pour mars - avril 2020. Les périodes successives de confinement n'ont pas permis de « conclure » mais l'idée est restée dans les tuyaux.

La démarche a donc été relancée en octobre 2020 avec cette fois quelque chose de plus précis puisqu'une classe de 4ème au collège du St rosaire à St Leu, sous l'impulsion de son professeur principal avait décidé de relancer **le potager** qui existait dans ce collège mais à l'état d'abandon.

S'est greffée sur cette approche quelque chose autour d'une action au Liban entamée par les classes de 6ème pour le temps de l'Avent avec la découverte de l'association « **ces graines sont nos racines - Burzuruna Juzuruna** » partenaire du CCFD. [Plus d'infos sur le partenaire](#)

Toutes les classes de 4ème ont été rencontrées, et début juin ce sera le tour des classes de 1ère.

Premier levier d'action du CCFD Terre Solidaire, l'Education à la citoyenneté et à la solidarité internationale amène à déconstruire nos stéréotypes, encourage la rencontre de la différence, interroge nos modes de consommation, favorise l'esprit critique, libère la parole et invite à l'action.

C'est une démarche émancipatrice qui invite l'ensemble des femmes et des hommes à **devenir pleinement responsables**, citoyen.ne.s, acteur.risse.s de transformation sociale, au cœur de leurs réalités de vie.

Pour qu'elle soit réussie, l'animation doit être **construite en partenariat avec les « demandeurs »**, en favorisant au maximum la participation des jeunes.

Intéresser un public jeune à une ou plusieurs thématiques de solidarité internationale et s'appuyer sur les adultes « éducateurs au sens large » afin de rendre possible la réalisation des projets des jeunes, c'est aussi et surtout le but de toute action.

### Collecte de rue des 12 et 13 juin

L'administration autorise notre collecte de rue les 12 et 13 juin. Obtenir ces autorisations est une chance unique, deux fois dans l'année. La collecte n'est pas qu'une question d'argent. La population va pouvoir rencontrer le CCFD-Terre solidaire, des passants vont entendre parler et comprendre notre association, certains pour la première fois ! Être visible sur tout le territoire, sensibiliser la population sur nos combats permet également de faire accroître notre notoriété.



Un quart des nouveaux donateurs le sont devenus grâce à la collecte de rue, et elle permet de faire plus de pédagogie et d'expliquer où vont les fonds. Rappelons aux passants que nous sommes toujours là, à lutter et que nous y arrivons grâce à la générosité de nos concitoyens.

## Climat

### Justice climatique

En novembre 2021, se tiendra la 26e Conférence des parties (COP 26) à Glasgow, en Écosse. Il s'agit de la dernière rencontre avant la mise en œuvre de l'accord de Paris. Elle s'annonce donc comme majeure, voire déterminante, pour les États qui finaliseront le manuel d'application de la mise en œuvre de l'accord et l'atteinte des objectifs fixés. Les enjeux de cette 26e conférence :



- revoir à la hausse les engagements de pays signataires ;
- réduire les émissions de Gaz à effet de serre (GES) de 40 à 55 % d'ici 10 ans afin de ne pas dépasser un réchauffement de 1,5° ;
- présenter des stratégies de développement bas carbone pertinentes pour 2050.

Le CCFD Terre solidaire lancera en septembre une grande campagne sur le thème de la « Justice climatique » !

Nous recherchons **un bénévole référent**. son Rôle : Recevoir les informations et outils de campagne, relayer les informations sur le Val d'Oise ; coordonner une ou des actions de mobilisation.

[Présentation de la campagne « justice climatique »](#)

### Total et huile de palme

Bonne nouvelle concernant l'environnement ! Le 1er avril dernier, le tribunal a prononcé une annulation partielle de l'autorisation de la raffinerie de Total à la Mède, et reconnu l'obligation pour le pétrolier d'évaluer les impacts climatiques induits par son approvisionnement en huile de palme.

En 2015, Total a annoncé son intention de transformer sa raffinerie située à la Mède, dans le sud de la France, en "bioraffinerie" pour produire des carburants à base d'huile de palme. Si, sur le papier, l'idée d'un carburant non fossile peut paraître séduisante, dans les faits l'impact sur l'environnement est tout aussi catastrophique.



L'impact de la culture des palmiers à huile sur l'environnement n'est plus à prouver. La déforestation qui sévit depuis des décennies en Asie du Sud-Est principalement en est la conséquence directe.

Depuis 1990, ce sont 31 millions d'hectares de forêts (presque la superficie de l'Allemagne) qui ont disparu en Indonésie.

[L'action de Greenpeace](#)

## Ecologie

### Le dioxyde de titane

L'Autorité Européenne de Sécurité des Aliments (EFSA) a publié un avis actant au niveau communautaire la dangerosité du dioxyde de titane (E171) dans l'alimentation, en raison de ses propriétés génotoxiques, ouvrant ainsi la porte à un moratoire européen. C'est une reconnaissance officielle et historique de ce qu'**Agir pour l'Environnement** demande depuis 2016. Mais la suspension doit être en toute logique élargie à tous les produits ingérés, médicaments compris !

Le E171 ne peut plus être considéré comme "sûr". Il est rare que l'EFSA se prononce aussi clairement en défaveur d'un additif alimentaire comme le dioxyde de titane, surtout après des années de déni sur le sujet. L'agence reconnaît enfin son potentiel **caractère génotoxique**, c'est-à-dire sa capacité à endommager l'ADN, ce qui peut conduire à des pathologies comme les cancers.

Logiquement, la Commission Européenne doit se saisir de cet avis pour interdire cet additif sur l'ensemble du territoire européen.

L'Europe doit maintenant interdire le dioxyde de titane dans l'ensemble des produits ingérés sans se contenter de l'alimentation : médicaments, dentifrice, rouge à lèvres... ! En France, ce colorant est présent dans les excipients de 4 000 médicaments, y compris dans des médicaments traitant le cancer !

[Enquête d'agir pour l'environnement](#)



### Réseau Mondial de Prière du Pape

La Vidéo du Pape, qui diffuse l'intention de prière que François confie à toute l'Eglise catholique, traite au mois d'avril des droits humains fondamentaux [La Vidéo du Pape 4](#), et du monde de la finance en mai [La Vidéo du Pape 5](#).

« Pour une planification écologique »



[Article de Gaël Giraud ici](#)

### Agenda

- **Bilan-relecture de la campagne Carême**  
*Mardi 1er juin à 18h (en visio Cf page 1)*
- **Webinaire CCFD : partenaires et femmes migrantes**  
*Mardi 1er juin à 12h15. [Inscription ici](#)*
- **Prochaine collecte nationale**  
*Les 12 et 13 juin*
- **Webinaire Promesse d'Eglise**  
*Judi 17 juin à 20h (en visio cf page 3)*
- **Assemblée diocésaine**  
*Judi 24 juin de 19h à 21h30 à Ermont,*
- **Randonnées festival des solidarités**  
*Samedi 3 juillet (cf page 1)*

### Au sujet d' « Infos 95 »

N'hésitez pas à faire suivre cette « newsletter » à vos proches. Ils peuvent s'inscrire à tout moment en cliquant [ici](#).

Vous souhaitez vous [dé-sinscrire](#)